
ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА  В медицинском колледже прошло мероприятие по патриотическому 
воспитанию молодежи

ЗНАТЬ ИСТОРИЮ, ГОРДИТЬСЯ РОДИНОЙ

Президент Российской 
Федерации Владимир ПУТИН 
объявил 2025-й Годом 
защитника Отечества. 
Это решение имеет особую 
значимость в преддверии 
празднования 80-летия 
Победы в Великой 
Отечественной войне.

Зарина КАБИСОВА

Проведение этого года в России – дань 
памяти героям всех поколений: от тех, кто 
защищал нашу страну в годы Великой От-
ечественной, до бойцов, которые сейчас 
выполняют свой долг в зоне проведения 
специальной военной операции.

Среди ключевых задач – воспитание у 
россиян патриотизма и гордости за свою 
страну, сохранение исторической правды, 
памяти о героях, связи поколений, укрепле-
ние национальной идентичности.

Северо-Осетинский медицинский кол-
ледж уже не первый год является при-

мером того, как именно должна проходить 
работа по патриотическому воспитанию 
молодежи. И это не случайно, ведь ди-
ректор учреждения Таймураз Ревазов по 
своему личному опыту знает, насколько 

важно это направление. Участники, герои 
спецоперации, члены Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов «Боевое 
братство» и регионального отделения 
Общероссийского общественного движе-

ния «Народный фронт» не раз становились 
гостями медколледжа, студенты активно 
участвуют в различных патриотических 
акциях и конкурсах, один из которых – «Па-
мять сильнее времени». 

Вот и в этот раз в стенах колледжа про-
вели агитационную работу для студентов 
выпускных групп на предмет прохождения 
службы по контракту для организации ка-
чественного и своевременного подбора лич-
ного состава для назначения на должности, 
предусматривающие наличие медицинского 
образования. На встрече присутствовали 
гости – начальник военного госпиталя г. 
Владикавказа Аркадий Смольников, 
заместитель министра здравоохранения 
Фатима Хетагова, председатель Совета 
ветеранов Иристонского и Промышленно-
го районов полковник Валерий Гецаев, 
являющийся также преподавателем кол-
леджа, участник СВО, выпускник колледжа 
Александр Мурацев со своим сыном, тоже 
участником СВО, а также представители 
воинских частей. 

Таймураз Дмитриевич отметил, что по-
добные мероприятия особо актуальны, 

ведь чувство патриотизма должно быть 
присуще каждому из нас. И в Осетии мно-
жество ярких примеров этому, а расска-
зывать о них молодежи – наш священный 
долг.

Аграрии 
Пригородного района 
активно готовятся 
к весенне-полевым 
работам
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По материалам Gismeteo 31 января по 
республике ожидается ясная погода, 

без осадков. Температура воздуха от 
1 градуса мороза до 11 градусов тепла. 98.01 102.78-0,01 +0,37

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ В ПОМОЩЬ АГРАРИЯМ. В Северной Осетии 
работают над внедрением механизмов поддержки 
местных производителей. Благодаря нацпроекту 
«Международная кооперация и экспорт» в по-
мощь аграриям запущен сервис индивидуального 
сопровождения экспортеров продукции агропро-
мышленного комплекса. Это поможет местным 
аграриям уверенно выходить на мировые рынки, 
повышая конкурентоспособность продукции, про-
изведенной в Северной Осетии.

 ♦ ОСНАЩЕННЫЕ КАБИНЕТЫ. Более 35 млн 
рублей получила республика на оснащение школь-
ных кабинетов. Оборудование для кабинетов «Ос-
новы безопасности и защиты Родины» и «Труд» 
(технология) получат 162 школы.  Это позволит 
повысить качество образования у школьников и 
развить у них важные навыки и компетенции. Все 
работы ведутся в рамках реализации нацпроекта 
«Молодежь и дети». 

 ♦ ДОРОГАЯ «ВТОРИЧКА». Квадратный метр 
во Владикавказе в январе вырос до 103 тыс. 
рублей, или на 0,6 процента. При этом общая сто-
имость квартиры поднялась на 1,3 процента. Ку-
пить жилье на вторичном рынке можно в среднем 
за 6–7 млн рублей.

 ♦ БЛАГОУСТРОЙСТВО. В Дигорском районе 
обустраивают общественное пространство на 
улице Тогоева – это участок между улицами 
Сталина и Гостиева. Рабочие проложили новые 
прогулочные тротуары, смонтировали освеще-
ние, установили малые архитектурные формы, 
провели озеленение. Сейчас на территории про-
ходит третий этап благоустройства, осталось 
установить скамейки и подключить систему 
видеонаблюдения.

 ♦ «ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ» ДИНАМИКА. Жители 
Северной Осетии все чаще и больше покупают 
антидепрессанты. По сравнению с 2020 годом 
продажи увеличились в 2,8 раза, в денежном вы-
ражении это 44,9 млн рублей – максимальный по-
казатель за пятилетку.  Положительную динамику 
продаж антидепрессантов в регионе фиксируют 
несколько лет подряд. Максимально продажи  в 
упаковках выросли в 2021 году, в денежном вы-
ражении – в 2022-м. 

 ♦ ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В ДЕЙ-
СТВИИ. Искусственный интеллект оживил и  
украсил памятники республики. В местных па-
бликах разлетелись короткие рилсы – «Фатиму», 
держащую на руках солнце, пронзают солнечные 
лучи. На Мемориале Славы также «ожили» импе-
ратрица Елизавета Петровна и герои  памятного 
посольства. Видео говорит о больших возможно-
стях ИИ, которыми люди уже активно пользуются.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая: 4,5%
Восход — 8:31
Заход — 19:31

Долгота дня: 9 ч. 55 мин.
Восход — 7:17
Заход — 17:12

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Как вы поднимаете себе настроение?
Валерий ПОПОВ, главный режиссер конно-дра-

матического театра «Нарты», народный артист 
РСО–А:

– Самый простой способ поднять себе настроение 
– сделать что-нибудь приятное близкому тебе чело-
веку. К примеру, подарить цветы без всякого повода, 
сварить вкусный кофе, пригласить в кафе… Когда 
ты видишь, что твои действия, желание порадовать 
вызывают ответную улыбку у близких тебе людей, что 
может быть лучше!

Индира ЧЕРДЖИЕВА, председатель регио-
нального отделения Союза кинематографистов 
России: 

– Мой секрет прост: читаю хорошие книги, смотрю 
хорошие фильмы. Часто это бывают сериалы. А еще 
гуляю, дышу свежим воздухом, общаюсь с теми, кто 
разделяет мои взгляды и принципы.

Валерий ВОЛКОВ, пенсионер:
– Меня радуют многие вещи: когда ничего не болит, 

светит солнце, идет снег, блестит луна. Когда вижу 
горы, слышу пение или щебетание птиц, журчание 
ручья, когда дует свежий ветер. Люблю костер, песни 
под гитару, компанию друзей, море. Радуют любимая 
жена, дети и внуки, веселят животные.

И если вдруг у меня портится настроение, я думаю 
о чем-то из перечисленного, а на лице невольно 
возникает улыбка. Современные телефоны и вовсе 
позволяют носить с собой лучшие моменты жизни, 
поэтому часто просматриваю записи с любимыми 
людьми, особенно с внуками. И тогда понимаю, что 
жизнь проходит не зря!

Давид БУРНАЦЕВ, журналист, продюсер:
– Санкт-Петербург – город, который сам по себе 

поднимает настроение! Для меня лучшая терапия – 
прогулка по его улицам. Люблю бродить по старым 
районам, открывать для себя новые места, наслаж-
даться неповторимой архитектурой. Иногда просто 
сижу на берегу Невы на Дворцовой набережной с 

чашечкой кофе – и уже чувствую себя намного лучше, 
и настроение на подъеме! 

Анастасия ТОЛПАРОВА,   специалист пресс-
службы ОСФР по РСО–А:

– Как бы это странно ни звучало, но настроение 
мне поднимают самые простые жизненные радости – 
общение с детьми и близкими, любимыми коллегами. 
Даже чашка вкусного кофе с десертом вполне может 

поднять настроение. Из самого любимого – поход по 
магазинам, маркетплейсы (чего греха таить), прогулка 
по улочкам Владикавказа, выезд в горы, театр или 
кино. Спорт – отличный способ отвлечься от хандры 
и взбодриться. Но самое главное: когда здоровы и 
счастливы близкие и родные люди, тогда настроение 
всегда будет отличным.

Татьяна ДУДКО, врач-терапевт:
– Мне отлично поднимает настроение шопинг! Про-

сто пойти и покупать то, что нравится, неважно, куплю 
я ежедневник, рамочку для фото или дубленку.

А еще, конечно – спорт! Это лучшее средство. 
Вкусно поесть – тоже ничего.

Уход за собой. Стало грустно, все не нравится? По-
шла в ванную с маслом ароматным и пеной, намазала 
голову и на лицо мятную маску, чтобы свежо было, 
и сразу легче.

А еще – чтение книг. Но надо читать что-то реально 
смешное и позитивное. Последнее, что порадовало 
– «Несвятые святые» – очень добрая и правильная 
книга о том, как военный человек стал священником 
и совершенствовался на этом нелегком пути. Понра-
вилось то, что автор (сам священник) – с отличным 
чувством юмора и пишет очень интересно.

Олег ГАСИЕВ, волонтер, член общества охраны 
природы:

– Ищите гармонию внутри себя, ее невозможно по-
лучить извне. Вернее, возможно, но эффект от такого 
допинга будет кратковременным. Действие «нарко-
тика», повышающего настроение, рано или поздно 
заканчивается, и начинается опять депрессия.

Алан АЛИБЕКОВ, хореограф: 
– Наша жизнь – сплошной стресс. Чтобы избавить-

ся от него и поднять себе настроение, я, если есть 
такая возможность, принимаю секунд на 15–30 ванну 
с ледяной водой. После нее негатив пропадает враз, 
а настроение улучшается почти мгновенно. Ну а если 
условия не позволяют, много хожу и глубоко дышу. 

КОЛЛЕГИЯ 
В приоритете – 
безопасность 
граждан

Работа 
в тандеме
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО принял 
участие в заседании 
коллегии МВД России 
по Северной Осетии, на 
котором подвели итоги 
оперативно-служебной 
деятельности за 
2024 год и наметили 
планы дальнейшей 
работы органов 
республиканского 
силового ведомства. 
Заседание провел 
министр внутренних 
дел по РСО–А Демьян 
ЛАПТЕВ.

Светлана ГРОМОВА

Сергей Меняйло поблагодарил 
сотрудников полиции за организа-
цию и обеспечение безопасности 
людей при проведении массовых 
мероприятий, связанных с празд-
нованием 250-летия присоедине-
ния Осетии к России, 240-летия 
со дня основания Владикавказа и 
100-летия автономии. Эти знако-
вые юбилейные даты республи-
ка широко отметила в 2024 году. 
Также органы правопорядка обе-
спечили безопасность во время 
проведения выборов, экзамена-
ционной кампании, других обще-
ственных мероприятий. 

– Год был насыщен событиями 
и мероприятиями с массовым 
пребыванием людей, и вы смогли 
сделать всё, чтобы обеспечить 
общественный порядок. Это важ-
ная и сложная задача, особенно 
учитывая наше непростое время, 
вы с ней успешно справились. От 
нашего с вами взаимодействия за-
висит дальнейший успех совмест-
ной деятельности. Мы работаем с 
людьми и ради людей, – отметил 
Глава Северной Осетии.

(Окончание на 2-й стр.)

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
В рамках национального 
проекта «Продолжительная 
и активная жизнь» в детской 
поликлинике №2 начинается 
капитальный ремонт 

УНИКАЛЬНЫЙ 
ОБЪЕКТ
Заменят все коммуникации, крышу, 
окна, проведут внутренние и 
наружные отделочные работы, 
благоустроят прилегающую 
территорию. 

Стэлла ДЖИХАЕВА, 
пресс-секретарь Министерства 
здравоохранения РСО–А

Здание является уникальным объектом и из-
начально было построено для нужд агропро-
мышленного комплекса. Это обстоятельство 
делает его архитектуру и внутренние планировки 
нетипичными для медицинских учреждений. За 
годы эксплуатации здесь не проводилась ни одна 
значимая реконструкция, что, конечно, сказалось 
на состоянии помещений. 

Благодаря нацпроекту «Продолжительная и 
активная жизнь» поликлиника полностью преоб-
разится, что значительно скажется и на качестве 
предоставляемых услуг. Отметим, что на время 
ремонта жителям будет доступен весь спектр 
первичной медицинской помощи. В учреждении 
обслуживаются более 21 тысячи детей.

С 1 февраля оно временно разместится по адре-
су: г. Владикавказ, пр. Коста, д. 15.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПЕРСПЕКТИВА    Вектор на успех

В ПРИОРИТЕТЕ – ФОРЕЛЬ
Еще недавно запущенная и потерявшая с советских времен былой размах рыбоводческая отрасль Северной 
Осетии стала одним из любимых мест приложения сил предпринимателей. В итоге на сегодня она является 
драйвером развития агропромышленного комплекса республики и лидером данного направления в Северо-
Кавказском федеральном округе.
Н. КОЗЫРЕВ

Кроме грамотных действий ры-
боводов успеху дела способствуют 
сравнительно неплохой спрос на 
рыбу и благоприятные условия для 
развития этой отрасли.

Как отмечают специалисты, сти-
мулирующим фактором развития 
рыбоводства стала и поддержка 
отрасли в рамках федерального про-
екта «Создание системы поддержки 
фермеров и развитие сельской коо-
перации» посредством предоставле-
ния грантовой поддержки на созда-
ние новых рыбоводческих хозяйств. 
Кроме того, в бюджете республики 
заложены средства для поддержки 
новых инвестиционных проектов в 
области рыбоводства в условиях 
введенных санкций. 

Все эти меры позволили нарастить 
объемы деятельности. В Северной 
Осетии, по данным Минсельхоза 
РСО–А, производство товарной 
рыбы за 2024 год составило 7,9 тыс. 
тонн,  на 1,8 тыс. тонн больше, чем 
в 2023 году. Почти вся выращенная 
рыба – форель – 7,8 тыс. тонн. 

На сельхозпредприятия приходит-
ся 62,2% от общего объема произ-
водства товарной рыбы. Доля кре-
стьянских (фермерских) хозяйств и 
индивидуальных предпринимателей 
составляет 37,8% в общем произ-
водстве. 

Самых высоких темпов достигли 
крестьянские (фермерские) хозяй-
ства и индивидуальные предприни-
матели, которые нарастили объемы 
производства товарной рыбы в срав-
нении с 2023 годом на треть. 

На сегодня в отрасли действуют 63 
предприятия, в том числе по разве-

дению форели – 48, осетра – 9 и пру-
довой рыбы – 6, объем производства 
товарной рыбы в них по сравнению с 
2017 годом увеличился в 20 раз. Рост 
объемов обусловливается как увели-
чением числа рыбопроизводителей, 
так и ростом мощности. Это создает 
конкуренцию и подталкивает пред-
приятия к постоянному повышению 
качества продукции. 

Проблемы со специальными рыб-
ными кормами были решены после 
ввода в действие комбикормового 
завода в Беслане. Здесь в прошлом 
году произвели около 600 тонн спе-
циальных кормов для рыбы, в пол-

тора раза больше, чем в 2023 году. 
Часть отправляется в Карелию и 
Мурманскую область, где также раз-
вито рыбоводство.

Остаются проблемы с приобрете-
нием рыбопосадочного материала 
форели, который в основном импор-
тируется. Существующие в стране 
центры репродукции не могут полно-
стью обеспечить хозяйства икрой 
и рыбопосадочным материалом. 
Поэтому в Министерстве сельского 
хозяйства Российской Федерации 
совместно с Росрыболовством и 
Правительством Северной Осетии 
проработали вопрос строительства 

селекционно-племенного центра в 
области индустриальной аквакульту-
ры на территории республики. Опре-
делен земельный участок, выделены 
средства на проведение проектно-
изыскательских работ и разработку 
проектно-сметной документации для 
создания центра. 

В настоящее время практически 
вся выращиваемая в республике 
рыба – форель, однако, по оценке 
побывавших у нас представителей 
крупных научно-исследовательских 
центров страны, в Северной Осетии 
есть хороший природный потенциал 
для разведения и других видов. На-
пример, площадь прудового фонда, 
имеющего рыбохозяйственное зна-
чение, составляет 1,8 тыс. гектаров, 
из которых используются 1,45 тыс. 
Причем конкретно под прудовую 
рыбу – карп, толстолобик, белый 
амур – 1,2 тыс. гектаров. Но на этой 
большой площади производится 
лишь около 100 тонн продукции, что 
говорит о ее низкой продуктивности. 
И этот фактор также влияет на вы-
сокую стоимость прудовой рыбы в 
торговле.

В этом году положительная дина-
мика в рыбоводстве сохранится. Тем 
более что скоро выйдет на полную 
мощность новый рыбокомплекс в 
районе станицы Николаевской, рас-
считанный на выращивание 1200 
тонн форели в год.

Начал действовать и сельскохо-
зяйственный производственный 
кооператив «Экорыба» в Ардонском 
районе, где будут выращивать осе-
тровых. Тем не менее на повестке 
дня остается проблема развития 
прудового хозяйства для производ-
ства традиционной рыбы – карпа, 
толстолобика. Ведь такое понятие, 
как спрос, никто не отменял.

На  предприятии  «Остров  «Аквакультура»На  предприятии  «Остров  «Аквакультура»

Работа 
в тандеме
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Глава РСО–А подчеркнул, 
что в текущем году перед 
органами исполнительной 
власти и силовым блоком 
также стоит немало задач. 
Одна из них – обеспечение 
общественного порядка 
и общественной безопас-
ности населения в период 
подготовки и празднования 
80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

Кроме того, в приоритетах 
совместной работы Сергей 
Меняйло обозначил такие 
направления, как противо-
действие терроризму и экс-
тремизму, борьба с престу-
плениями, совершаемыми 
в сети Интернет, с распро-
странением наркотиков, осо-
бенно в молодежной среде, 
снижение количества до-
рожно-транспортных проис-
шествий. 

Демьян Лаптев обратился 
к Главе РСО–А со словами 
благодарности за взаимо-
действие в решении вопро-
сов обеспечения безопасно-
сти в республике. По словам 
министра ВД, комплекс мер, 
реализованных совместно с 
другими органами государ-
ственной власти, позволил 
сохранить контроль опера-
тивной обстановки, межна-
циональный мир и согласие 
и достичь значимых резуль-
татов в противодействии 
преступности. 

Отличившиеся в службе 
сотрудники органов внутрен-
них дел были награждены 
грамотами и благодарностя-
ми Главы Северной Осетии. 

Ушел из жизни выдающийся ученый, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, заслужен-
ный работник Министерства внутренних дел России, кава-
лер ордена «За заслуги перед Осетией» Мулукаев Роланд 
Сергеевич.

Мулукаев Р.С. родился 22 октября 1929 года в городе Вла-
дикавказе, с отличием окончил среднюю школу № 5. Поступил 
в Московский юридический институт (сегодня – Московская 
юридическая академия имени О. Е. Кутафина). После получения 
высшего образования стал аспирантом на кафедре теории и исто-
рии государства и права.

В 1956 году Мулукаев Р.С. защитил кандидатскую диссертацию 
по теме: «Образование Северо-Осетинской АССР», став первым 
осетином с ученой степенью кандидата юридических наук. В 
1957–1958 годах работал в Северо-Осетинском областном ко-
митете комсомола (ВЛКСМ),  с 1959 по 1960 год преподавал во 
Всесоюзном обществе «Знание». В 1979 году успешно защитил 
докторскую диссертацию по теме: «Организационно-правовые 
проблемы становления советской милиции (1917–1920 гг.)» В 1980 
году Мулукаеву Р.С. было присвоено ученое звание профессора. 

Вся трудовая жизнь Роланда Сергеевича была посвящена 
научной педагогической деятельности. С 1960 г. Мулукаев Р.С. 
трудился в Академии управления МВД России и показал себя 
талантливым исследователем в области юриспруденции. Прошел 
все ступени карьерного роста, оставаясь доброжелательным и 
чутким наставником, бескорыстно помогавшим своим ученикам.

Большой вклад Мулукаев Р.С. внес в подготовку научно-педа-
гогических кадров. Под его руководством защищены 98 кандидат-
ских и 26 докторских диссертаций. Их авторы успешно трудятся в 
научно-педагогических учреждениях и государственных органах 
Российской Федерации и стран СНГ. 

Роланд Сергеевич никогда не прерывал связи со своей малой 
родиной – Осетией, регулярно оказывая неоценимую помощь 
своим мудрым словом и неустанными делами.

Мулукаев Р.С. награжден орденом «Знак Почета» и орденом 
Почета, ведомственными наградами и наградами стран-участниц 
СНГ. 

Светлая память о Мулукаеве Р.С. – об одном из самых известных 
отечественных ученых в области истории государства и права, 
о настоящем подвижнике и труженике – навсегда сохранится в 
наших сердцах.

С.И. МЕНЯЙЛО, 
Т. Р. ТУСКАЕВ, 

Б.Б. ДЖАНАЕВ, 
Д. С. ЛАПТЕВ.

МУЛУКАЕВ Р.С.

Юридическая научно-педагогическая общественность россии по-
несла невосполнимую утрату 

Мулукаев Роланд Сергеевич в 1956 году первым среди осетин 
стал кандидатом юридических наук, в 1979-м – доктором юриди-
ческих наук. Работы профессора Мулукаева Р.С. переведены и 
изданы в 30 странах мира. С 1960 года и по настоящее время он 
работал в Академии управления МВД, более 40 лет являлся пред-
седателем докторского совета по юридическим наукам, где под его 
руководством были защищены десятки докторских и кандидатских 
диссертаций. Несмотря на свою занятость, Роланд Сергеевич не 
порывал связи со своей малой родиной – Осетией, оказывал неоце-
нимую помощь мудрыми советами. Он стал основным инициатором 
открытия юридического факультета СОГУ в 1969 году. До последних 
дней своей жизни научный потенциал профессора Мулукаева Р.С.  
активно использовался. Он был консультантом комитетов по за-
конодательству Государственной думы и Совета Федерации Феде-
рального собрания Российской Федерации. Мулукаев Р.С. – автор и 
ответственный редактор учебников по истории государства и права, 
один из авторов фундаментального издания «Памятники российского 
права» в 35 томах.

 В высоких научных и правительственных кругах хорошо знали и 
ценили его заслуги. Слов сочувствия недостаточно, чтобы выразить 
боль и скорбь от такой тяжелой утраты...

Д.А. КАМБОЛОВ,
ректор СКГМИ (ГТУ), 

А.М. ЦАЛИЕВ, 
заслуженный юрист РФ, 

завкафедрой органов власти и публичного права. 

НЕВОСПОЛНИМАЯ УТРАТА 
С чувством глубокой скорби восприняли весть о кончине за-

служенного деятеля науки РФ, заслуженного работника МВД РФ, 
профессора, кавалера многих государственных и ведомственных 
наград, педагога, наставника, ученого с мировым именем, патриота 
Родины Мулукаева Роланда Сергеевича. 

 В 1956 году он защитил кандидатскую диссертацию на тему: «Об-
разование Северо-Осетинской АССР». Проблематика национально-
государственного строительства станет предметом не только его 
научного  интереса, но и практической реализации. 

С 1960 года Роланд Сергеевич начал работать в Высшей школе 
МВД СССР, ныне – Академии управления МВД России, где трудился 
более шестидесяти лет.

В 1979 г. защитил докторскую диссертацию, посвященную про-
блемам становления советской милиции.

Более тридцати лет в Академии управления МВД России препо-
дается оригинальный, не имеющий аналогов курс истории органов 
внутренних дел, разработанный  Мулукаевым Р.С.  В учебных планах 
всех вузов системы МВД России предусмотрены спецкурсы  по исто-
рии органов внутренних дел, основу которых составляют материалы 
исследований, проведенных лично им  или под его руководством, 
десятки ученых стали кандидатами и докторами наук.  

Его мудрость, духовность, доброта и нравственные качества, 
богатейший научный потенциал снискали глубокое уважение и по-
чтение среди тех, кто его знал. Он полностью посвятил свою жизнь 
служению Отечеству и останется примером подражания для многих 
поколений, а память о нем навсегда сохранится в наших сердцах, 
особенно в сердцах тех, кому посчастливилось общаться с выдаю-
щейся личностью. 

От нас ушел крупный ученый, государственный деятель, патриот 
Родины, совестливый, культурный, сильный, отважный человек. 

Родина потеряла верного сына, а мы все – учителя, педагога, на-
ставника, мудрого старшего. 

Сотни и тысячи выпускников Академии управления МВД РФ скло-
нили головы перед невосполнимой утратой. 

Наши искрение соболезнования родным и близким Роланда 
Сергеевича, скорбим вместе с вами... Его образ мудрого учителя и 
наставника мы сохраним в своих сердцах.

От имени выпускников Академии управления МВД РФ 
Р. М. КАБАЛОЕВ, 

генерал-майор полиции, 
А. А. КАЛЛАГОВ, 

полковник милиции в отставке, 
С. И. СИКОЕВ, 

генерал-майор полиции, председатель Общественного со-
вета при ГУ МВД РФ по СКФО, 

Э. В. ХУМАРОВ, 
председатель Совета ветеранов МВД РФ по РСО–А.

* * *

ПАРЛАМЕНТ

НАУКА ИЗМЕНИТ МИР
Вчера, 30 января, состоялось тридцать шестое заседание Парламента РСО–А седьмого созыва. В его работе принимали участие 
представители правительства республики, судебных, правоохранительных и иных  государственных органов власти, руководители 
органов местной власти, представители средств массовой информации. Вел заседание председатель парламента Таймураз ТУСКАЕВ.

Отдел политики «СО»

Ìåðû ñîöèàëüíîé 
ïîääåðæêè

Несколько из рассмотренных 
по повестке дня законопроектов 
направлены на усиление мер со-
циальной поддержки различных 
категорий граждан. Первый из них 
был представлен врио начальника 
Управления МЧС РФ по РСО–А 
Николаем Ивановым. Изменения 
вносятся в Республиканский за-
кон «О профессиональных аварий-
но-спасательных службах РСО–А, 
профессионально-спасательных 
формированиях РСО–А и гаранти-
ях спасателям» в соответствии с  
федеральным законодательством 
и направлены на повышение соци-
альной защищенности семей спа-
сателей.

Дополнительные гарантии со-
циальной поддержки детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей, прописаны в разрабо-
танном правительством проекте 
республиканского закона с изме-
нениями в ст. 7 действующего за-
кона с аналогичным названием. 
Его представил заместитель пред-
седателя парламента Асланбек 
Гутнов. Он пояснил, что поправки 
в закон направлены на содействие 
в трудовой занятости детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Как подчеркнул Тайму-
раз Тускаев, обеспечение занятости 
населения является на сегодня од-
ной из ключевых задач, от решения 
которых зависит экономическое 
развитие страны в целом и региона, 
в частности. Наряду с растущими 
показателями индекса промыш-
ленного производства отдельных 
отраслей сельского хозяйства очень 
важно сохранять рабочие места и 
увеличивать их количество. И здесь 
необходимо обратить внимание на 

категорию детей-сирот, так как их 
трудоустройство, наличие рабочих 
мест для них – фактор стабильности 
и благополучия жизни обделенных 
судьбой людей.

Еще один социально ориентиро-
ванный законопроект, рассмотрен-
ный на сессии парламента, пред-
ставила председатель комитета 
по образованию, науке, культуре и 
информационной политике Елена 
Князева. Законопроект предус-
матривает меры соцподдержки 
для отдельных категорий граждан, 
работающих и проживающих в сель-
ской местности. Его суть в том, что 
перечень должностей педагоги-
ческих, медицинских и фармацев-
тических работников приводится 
в соответствие с номенклатурой 
должностей, отраженных в Поста-
новлении Правительства и Приказе 
Министерства здравоохранения РФ.

È îäèí ãåêòàð ïîãîäó äåëàåò
Во втором и окончательном чте-

нии на сессии был принят закон, 
вносящий изменения в регулирова-
ние земельных отношений в РСО–А. 
Законопроект представил предсе-
датель комитета по аграрной и зе-
мельной политике, экологии и при-
родным ресурсам Олег Качаров.

Еще на стадии подготовки законо-
проекта особое внимание было уде-
лено вопросу всесторонней оценки 
использования арендаторами участ-
ков до одного гектара.

– Для эффективного планирова-
ния земельной политики мы должны 
знать, сколько в Осетии арендато-
ров небольших земельных наделов, 
структуру их посевных площадей, 
вклад сельхозтоваропроизводите-
лей в региональный продукт, какая 
работа с ними проводится и как они 
участвуют в получении грантов. 
В дальнейшем в соответствии с 
рекомендациями ученых, исходя 
из климатических условий и пло-

дородия почв, определять меры 
государственной поддержки и раз-
рабатывать модели для небольших 
хозяйств.

Минимальный участок до 1 га – 
это эффективно и правильно как 
для самого сельхозтоваропроизво-
дителя, так и для общества, – счита-
ет Т. Тускаев.

Òåõíîïàðêó áûòü?
Вопрос о признании утратившим 

силу закона «О технопарках Респу-
блики Северная Осетия – Алания» 
рассмотрен пока в первом чтении. 
Законопроект представил первый 
заместитель министра экономиче-
ского развития Олег Быкадоров. 
Закон о технопарках был принят 
еще в августе 2007 года, а в 2015 
году вопросы создания технопар-
ков  частично вошли в новый закон, 
и Госдума признала предыдущий 
утратившим силу. Однако, как на-
помнила заместитель председателя 
парламента Светлана Доева, не 
все субъекты решили отказаться от 
самостоятельного закона о техно-
парках, полагая, что он более полно 
на законодательном уровне форму-
лирует условия и регламенты созда-
ния таких инновационных структур, 
особенно в свете амбиционной за-
дачи – обретения технологического 
суверенитета страны.

– Однозначно, технопарки нужны 
– и для малого бизнеса, и для вузов, 
и для научных фундаментальных 
исследований, – считает спикер 
парламента. – Поэтому необходимо 
продумать все вопросы законода-
тельного обеспечения создания и 
функционирования технопарков.

 Отвечая на вопрос депутатов, 
где будет создан технопарк в ре-
спублике, О. Быкадоров сказал, 
что для такой цели рассматрива-
ется территория бывшего завода 
«Электроцинк».

«×àñ ýêñïåðòà»
Стало уже хорошей традицией 

проводить для парламентариев 
«час эксперта», когда по тому или 
иному направлению деятельности, 
имеющей актуальный характер, вы-
ступают руководители министерств 
и ведомств.

На этот раз на трибуну был при-
глашен руководитель Управления 
Федеральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций 
по РСО–А Таймураз Доев (на фото). 
Тема его выступления: «О деятель-
ности по контролю и надзору за 
соответствием обработки операто-
рами персональных данных».

Тема действительно очень акту-
альная, так как утечка персональ-
ных данных – одна из глобальных 
современных проблем, поэтому 
обеспечение безопасности при об-
работке персональных данных – 
одна из главных задач ведомства.

В 2024 году при проведении так 
называемого бесконтактного кон-
троля управлением были зафикси-
рованы 172 нарушения законода-
тельства в сфере обработки персо-
нальных данных, восемь протоколов 
направили в суды и поддержаны 
ими, нарушители привлечены к от-
ветственности.

Проводится профилактическая 
работа с организациями, занимаю-
щимися обработкой персональных 
данных, их знакомят с нормативно-
правовой базой, какие при этом су-
ществуют риски и как их  избежать. 
Создан реестр операторов, в него 
вошли 59 организаций. Проводится 
работа с обращениями физических 
лиц, в прошлом году поступили 80 
обращений. Почти по 20% из них 
делали запросы, по 4 организациям 
составлены протоколы о нарушени-
ях, их руководители привлечены к 
ответственности. 

– Но самое главное, – подчеркнул 
руководитель Госкомнадзора, –
всегда и везде, где мы оставляем 
свои персональные данные, долж-
ны обращать внимание на гарантии 
мер безопасности конфиденциаль-
ной безопасности. 

Покупая те же «симки» на черном 
рынке, вы подвергаетесь большому 
риску и становитесь приманкой для 
мошенников.

«Ïðàâèòåëüñòâåííûé ÷àñ»
Его провела министр образова-

ния и науки Элла Алибекова. Она 
подробно проинформировала депу-
татский корпус о реализации мино-
бром научных, научно-технических 
и инновационных программ и про-
ектов в республике. Наряду с несо-
мненными достижениями в этом на-
правлении, а это и «точки роста», и 
центр одаренных детей «Вершина», 
и создание профильных классов, и 
«Ступень в науку» и многое другое, 
дает хорошие результаты. Вместе 
с тем депутатов волновали вопро-
сы создания условий для ведения 

уроков труда, которые вошли в 
программу с нового учебного года, 
и проблема кадров учителей в сель-
ских школах, и капремонт в ряде 
школьных учреждений. Отвечая на 
эти «неудобные» вопросы, министр 
уверенно обозначила свою позицию: 
работа по наполнению школ всего 
образования современными смыс-
лами имеет уверенный вектор. И он 
будет продолжен.

 Элла Алибекова: «Обеспечить 
приток новых сил в сферу исследо-
ваний призвана в первую очередь 
школа. Говоря о серьезном инфра-
структурном обновлении образова-
тельных учреждений, которое стало 
возможным благодаря реализации 
сразу нескольких национальных 
проектов, по всем районам респу-
блики открыты 141 «точка роста», 
восемь «кванториумов» и два «IT- 
клуба». В свою очередь, открытие 
центра поддержки одаренных детей 
«Вершина» прямо поспособствова-
ло многократному увеличению чис-
ла участников различных олимпиад, 
а число участников Всероссийской 
олимпиады школьников выросло 
вдвое. Помимо этого только в теку-
щем учебном году созданы более 20 
тысяч мест в различных кружках и 
секциях дополнительного образо-
вания, в школах работают свыше 
850 классов профильной и предпро-
фильной подготовки. Все эти меры 
привели к видимым результатам по 
предметам естественнонаучного 
направления: в 2021 году среднее 
значение результата ЕГЭ по физике 
составляло 47 баллов, а в 2024-м – 
уже 64». 

В числе первоочередных мер по 
реализации поставленных задач 
депутаты видят привлечение к 
внесению изменений в Стратегию 
социально-экономического разви-
тия Северной Осетии до 2030 года 
представителей вузов и научных 
организаций. 

Также предложено утвердить 
программу научно-технологическо-
го развития республики, в рамках 
госпрограмм формировать государ-
ственный заказ на научные исследо-
вания и разработки, учредить фонд 
поддержки научной и инновацион-
ной деятельности, стимулировать 
деятельность предприятий сферы 
высоких технологий и инноваций. 

Председатель парламента по-
благодарил министра за интерес-
ный и подробный доклад, отметив 
важность роста конкретных пока-
зателей.

– Значительный рост среднего 
балла по физике свидетельствует 
о серьезной системной работе в 
этом направлении. Убежден, что 
именно качество и состояние об-
разования являются самым глав-
ным фактором как обществен-
но-политической стабильности и 
духовно-нравственного состояния 
общества, так и социально-эконо-
мического развития республики 
и страны в целом, – подводя итог 
обсуждения, отметил Таймураз 
Тускаев.



ВАЖНО  Когда применять пестициды и 
агрохимикаты при обработке полей

ЛЕТИ, ПЧЕЛА!
Северо-Кавказское межрегиональное управление 
Россельхознадзора напоминает, что 1 сентября 2024 года 
вступил в силу Федеральный закон от 10.07.2023 № 306-
ФЗ «О внесении изменений в статью 15.2 Федерального 
закона «О безопасном обращении с пестицидами и 
агрохимикатами» и статью 16 Федерального закона «О 
пчеловодстве в Российской Федерации», который уточняет 
сроки информирования пчеловодов о применении 
пестицидов и агрохимикатов при обработке полей.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального управления 
Россельхознадзора

В целях недопущения негативного 
воздействия на окружающую среду 
сельхозтоваропроизводители, пла-
нирующие обрабатывать сельско-
хозяйственные угодья пестицидами 
и агрохимикатами, обязаны соблю-
дать требования, установленные 
статьей 16 Федерального закона от 
30.12.2020 № 490-ФЗ «О пчеловод-
стве», а именно:

1) не ранее, чем за 10 дней и не 
позднее, чем за 5 дней до проведе-
ния работ по применению пестицидов 
и агрохимикатов через средства мас-
совой информации (радио, печатные 
органы, электронные и другие сред-
ства связи и коммуникации) довести 
до жителей населенных пунктов, 
расположенных на расстоянии до 7 
километров от границ, запланиро-
ванных к обработке пестицидами и 
агрохимикатами земельных участ-
ков, информацию о таких работах;

2) информация о запланированных 
работах по применению пестицидов 
и агрохимикатов должна содержать 
сведения о кадастровом номере, 
адресе либо местоположении зе-
мельного участка, дате проведения 
работ, способах и дозировке приме-
нения пестицидов и агрохимикатов, 
наименованиях запланированных 
к применению пестицидов и агро-
химикатов, рекомендуемых сроках 
изоляции пчел в ульях.

Согласно требованиям законо-
дательства сельхозтоваропроизво-
дители обязаны размещать планы 
применения пестицидов и агрохи-
микатов в Федеральной государ-
ственной информационной системе 

прослеживаемости пестицидов и 
агрохимикатов (ФГИС «Сатурн»).

С целью повышения качества ин-
формирования населения Россель-
хознадзором в сети «Интернет» еже-
дневно размещается информация 
о планируемых обработках пести-
цидами и агрохимикатами, которую 
хозяйствующие субъекты вносят 
в ФГИС «Сатурн». Данную инфор-
мацию можно найти на сайте Рос-
сельхознадзора (Главная страница 
– О Россельхознадзоре – Открытая 
служба – Открытые данные – Пере-
чень размещаемых в информаци-
онно-телекоммуникационных сетях 
общего пользования, в том числе в 
информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет», сведений и 
информации, содержащихся в Феде-
ральной государственной информа-
ционной системе прослеживаемости 
пестицидов и агрохимикатов, а также 
сведений и информации, размещае-
мых в форме открытых данных).

По возникшим вопросам можно 
обращаться в Северо-Кавказское 
межрегиональное управление Рос-
сельхознадзора по адресу: г. Влади-
кавказ, ул. Калинина, д. 2-а или по 
телефону 8(8672)77-24-19.
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МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома на ул. Чер-
няховского, 29 на 1-КОМ. КВ. с 
доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. КВ. 
в общем дворе. Рассм. все вари-
анты. Тел.: 98-54-07, 8-928-065-
32-15. 

 ПРОДАЮ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 11 СОТ. (фасад-
ная часть 24 метра, все коммун. 
есть; ровный, чистый участок, 
идеальн. для стр-ва дома) 2-й 
Редант, ул. Цветочная – 6 млн 
руб. Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (ровный, 
чистый участок в экологическом 
районе города) на пр. Коста в 
СНО «Терек» – 1,8 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Учитель» 
(ровный участок, подготовлен-
ный под строительство; засыпан 
балласт; грунт снимали на 1,5 м; 
подведены вода и эл-во) – 2,6 
млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Пролетарской (в самом центре 
села, школа, садик, магазины, 
общественный транспорт, з/у в 
собственности, дорога рядом, 
коммуникации в доступе) – 1,3 
млн руб. Тел. 8-928-862-52-00.

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-
494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  УКЛАДКА КАФЕЛЬНОЙ 
И НАПОЛЬНОЙ  ПЛИТКИ; 
ДЕМОНТАЖ АСФАЛЬТА, БЕ-
ТОНА; УСЛУГИ ЭЛЕКТРИКА. 
Тел. 8-909-474-23-12.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

ВОСПОМИНАНИЯ  Как Владимир Снегирев проходил практику у Бориса Федосова в «Известиях»

Журналист, как сапер, – ошибается только раз
Владимир СНЕГИРЕВ

Проходил на днях по Пушкинской площа-
ди. Смотрел на старое здание «Известий». 
Я всегда на него смотрю, когда оказываюсь 
неподалеку. С ним связаны воспоминания 
далекой юности.

Это сейчас от дома осталось одно название, 
никаких «Известий» там давно уже нет, а что 
есть – мне неведомо. В мае 1968 года я, само-
надеянный провинциал, приехал из Свердлов-
ска сюда на студенческую практику. Кажется, 
прямо из Домодедова явился на Пушкинскую 
площадь. Возле серого и неуклюжего на вид 
здания остановился в нерешительности. 
Перекинул из одной руки в другую сумку, при-
гладил намокшую от дождя шевелюру (какая 
была шевелюра!), не без волнения толкнул 
массивную дверь. Вахтер повертел в руках 
выписанное деканатом командировочное 
удостоверение, переспросил:

– К Федосову? Второй этаж направо.
– Знаю, спасибо, – ответил я, чтобы выгля-

деть посолиднее.
Борис Федосов вел в газете спортивный 

раздел и на время практики должен был стать 
моим наставником.

После зябкой неуютной улицы внутри пока-
залось особенно хорошо. Просторные комнаты 
с высокими потолками, пластиковые столы, 
по-домашнему уютный свет электрических 
ламп.

– Здравствуйте, – довольно холодно по-
приветствовал меня Федосов. – Какие ко мне 
вопросы?

– На практику, – ответил я и смутился так 
сильно, словно уже успел в чем-то крупно 
провиниться.

Утром другого дня состоялся первый урок.
– Какие планы? – спросил новый шеф. – Что 

бы вы хотели у нас сделать?
Я снова не знаю почему растерялся и зачем-

то стал перечислять план производственной 
практики, который был предложен кафедрой. 
Мол, хочу опубликовать столько-то статей, 

репортажей, корреспонденций. Говорил, а сам 
внутренне холодел от собственной наглости: 
какие статьи и корреспонденции, да в «Из-
вестиях» крошечную заметочку напечатать 
было большой честью.

Журналист, как сапер, – ошибается только 

один раз, потом его увольняют.
Непроницаемое лицо Федосова делалось 

все строже, а его беспощадно-холодный 
взгляд, казалось, сейчас вывернет меня наи-
знанку. Я запнулся, вконец смущенный, потом 
и вовсе замолчал.

– Да-а, – протянул шеф. – А я-то, признаться, 
думал, что вы поучиться приехали, посмо-
треть, как работают «известинцы».

Вот так начиналась моя московская жизнь. 
И – жесткая школа, уроки в которой препода-
вал Борис Федосов. Условие он сразу поставил 
строгое: никаких скидок на практикантское 

положение мне не будет. Уж коли набрался на-
глости приехать в большую газету, то и спрос 
будет большим.

Сначала, как водится, засадил меня на 
изучение читательской почты, на правку чу-
жих заметок, потом, присмотревшись, стал 
давать задания. Как ни странно, я написал и 
корреспонденцию, и интервью, и репортаж... 
И все время присматривался к шефу, пытаясь 
понять, отчего он, такой молодой, но такой 
авторитетный в кругу коллег. Федосов, если не 
ошибаюсь, уже тогда возглавлял Федерацию 
спортивной прессы СССР, а затем без отры-
ва от газеты стал президентом Всесоюзной 
федерации футбола. В эту большую комнату 
на втором этаже «Известий», где кроме спор-
тивного обозревателя сидели еще восемь 
сотрудников отдела информации, каждый 
день приходили всякие спортивные знаме-
нитости: олимпийские чемпионы, тренеры, 
функционеры...

Гроссмейстер Бронштейн, пристроившись 
на краешке стола, писал свои шахматные за-
метки. Звали его Давид Ионович, но я в ту пору 
не догадывался о существовании евреев, а 
потому обратился к знаменитому шахматисту 
согласно своим скудным познаниям – «Давид 
Иванович». У Федосова вскинулись обе брови, 
что, как я уже знал, свидетельствовало о его 
сильном удивлении. Все остальные сотрудни-
ки отдела тоже разом притихли и уставились 
на меня. Гроссмейстер махнул рукой, мол, 
какая разница – «Иванович» или «Ионович»? 
Так мои представления о жизни обогатились 
очередным открытием.

Бронштейн так и не стал чемпионом мира, 
уступив в матчах за это звание другому со-
ветскому гроссмейстеру – Ботвиннику, но он 
дважды побеждал в турнирах на первенство 
СССР, а также написал несколько популярных 
книг о шахматах. Его коллеги считали Давида 
Ионовича одним из самых тонких знатоков 
этой игры, мастером импровизаций.

Великий прыгун в высоту Валерий Бру-
мель, едва оправившись от страшной травмы, 
чуть ли не на костылях примчался к Федосову: 

«Борис, я жив!» Знаменитые хоккейные ку-
десники Тарасов с Чернышевым приходили 
советоваться. Господи, да кого я там только 
ни встречал.

Особняком в этой комнате держался Ми-
хаил Николаевич Долгополов – высокий, 
седой, строгий, с явно старорежимной осан-
кой. Мне он казался глубоким стариком, хотя, 
как я сейчас понимаю, было ему тогда всего 
шестьдесят семь лет, то есть на десять лет 
меньше, чем мне сейчас. Мне сразу пояснили, 
что он – фигура историческая, в газетном деле 
давно, приятельствовал с Маяковским, а еще 
до революции выходил на сцену Большого 
театра вместе с Шаляпиным. Когда я сейчас 
встречаю в чертогах нашей редакции заме-
стителя главного редактора Николая Долго-
полова, то всегда поражаюсь – как же похож 
он на своего отца.

Потихоньку мы притирались, Федосов уже 
не смотрел на меня сурово, что-то скупо рас-
сказывал о себе, своей жизни. После школы 
поступил сталеваром на завод «Серп и Мо-
лот». Играл вратарем в московском «Торпедо» 
(я так понял, что в дубле). Окончил МГИМО, 
но заманчивой карьере дипломата предпочел 
хлопотную профессию спортивного репортера. 
Начинал в «Труде», а с 1965 года работает на 
Пушкинской площади.

Да, он стал гораздо снисходительнее отно-
ситься к провинциалу, однако, оплошностей 
не прощал. Чуть что повторял: «Журналист, 
как сапер, – ошибается только один раз, потом 
его увольняют». Это было правдой, ведь про-
мах «известинца» видели восемь миллионов 
читателей – таким тогда был тираж газеты.

Через полгода, уже на преддипломную прак-
тику, Федосов пригласил меня сам. Помню, 
возникли проблемы с жильем. Выручил Саша 
Краминов – сотрудник этого же отдела. Его 
отец Д.Ф. Краминов был крупной фигурой в 
советской журналистике, возглавлял еже-
недельник «За рубежом», ему по должности 
полагалась большая дача в Серебряном бору, 
там Саша меня и приютил.

На финише этой моей практики Федосову 
позвонил главный редактор «Комсомолки» 
Борис Дмитриевич Панкин и спросил, нет 
ли у него на примете какого-нибудь юнца с 
перспективой? Так я, еще не получив диплома 
о высшем образовании, был зачислен корре-
спондентом самой популярной газеты страны.

Своего первого московского шефа я не за-
бывал никогда. Радовался его «Снеговику» 
– символу известинского хоккейного турнира, 
который ежегодно проходил в декабре. Знал, 
что именно он организовал прощальный матч 
Льва Яшина в Москве, когда «Лужники» уви-
дели всех звезд мирового футбола. При случае 
звонил Борису Александровичу, докладывал 
о своих делах. Уже и сам стал главным ре-
дактором, имя какое-то имел, а, встречаясь 
с Федосовым, все равно робел, как в первый 
раз. Хвалил он меня по-прежнему скупо. Но я 
уже знал отчего. «Когда тебя хвалят, то тебя 
обкрадывают», – говорил он мне, студенту 
Уральского университета, пятьдесят семь 
лет назад.

С этим и живу.
Российская газета – Неделя –

Федеральный выпуск: № 19 (9558)

ПРОЕКТ

БАЛ-ФАНТАЗИЯ
В Большом зале Национальной научной библиотеки Северной Осетии  
прошел литературно-музыкальный перформанс «Пушкинский бал-
фантазия». В его программе демонстрация коллекции костюмов, 
вдохновленной образами поэзии А.С. Пушкина, чей 225-летний юбилей мы 
широко отметили всей страной в прошлом году. 
Наталья КУЛИЧЕНКО

Идейным организатором, вдохно-
вителем и «воплотителем» в жизнь 
данного проекта стала сотрудни-
ца отдела художественной лите-
ратуры ННБ, выпускница Санкт-
Петербургской государственной 
художественно-промышленной ака-
демии имени А.Л. Штиглица (кафе-
дра дизайна костюма) Анастасия 

Кривец. Она – автор небольшой 
коллекции женских платьев и муж-
ского костюма по рисункам извест-
ных художников начала и середины 
ХIХ века.

Свидетелями модного дефиле в 
проекте «Литературный подиум-2», 
в котором приняли участие сту-
дентки средних и высших учебных 

заведений г. Владикавказа Алиса 
Цховребова, Лидия Андреева, 
Диляра Годжиева, Ольга Щепет-
кова и Анастасия Лунева, стали 
учащиеся 8 класса МБОУ СОШ № 3 
им. С.В. Корневой (кл. рук. В.К. Чер-
чесова), члены поэтического клуба 
«СТИХиЯ» и сотрудники главной 
библиотеки республики. 

Все действо сопровождалось 
электронной презентацией с изо-
бражениями красавиц того далеко-

го романтического времени, одетых 
в воздушные бальные платья и в 
повседневные костюмы, и краткими 
комментариями ведущей. В ходе ме-
роприятия использовалась музыка 
великих русских композиторов Бо-
родина, Балакирева, Чайковского, 
Римского-Корсакова и других. А 
коллеги-библиотекари Людмила 

Тандуева и Георгий Цирихов пред-
варяли показ костюмов прочтени-
ем стихотворений и отрывков из 
романа в стихах «Евгений Онегин» 
Александра Сергеевича Пушкина, 
строчки из которых и навеяли ав-
тору-дизайнеру фасоны платьев. 
А народный поэт Осетии Ирина 
Гуржибекова прочитала свое сти-
хотворение «Пушкинский урок».

 В оформлении зала была исполь-
зована драпировка рояля, ксероко-

пии произведений и дневников А.С. 
Пушкина, а также книжно-иллю-
стративная выставка по теме (со-
ставитель Людмила Дзилихова).

Проект Анастасии Кривец «Ко-
стюм в литературе и его роль в 
произведениях» полюбился чита-
телям, которые будут с нетерпени-
ем ждать новых встреч в данном 
формате. 

ПРОФИЛАКТИКА  Беседы на темы 
безопасности

«ПРИСТЕГНИСЬ, МОЗДОК!»
 ГИБДД МВД по РСО–А

Инспектором по пропаганде 
БДД Госавтоинспекции Моз-
докского района старшим лей-
тенантом полиции Альбиной 

Санакоевой в рамках про-
филактического мероприятия 
«Внимание, дети» с ребятами, 
посещающими ансамбль на-
родного танца «Ир», руково-

дителем которого является 
Анастасия Каргинова, была 
проведена профилактическая 
беседа о соблюдении правил 
дорожного движения. 

Инспектор БДД пожелала 

детям быть осторожными, вни-
мательными и беречь себя на 
дороге. Несовершеннолетним 
были вручены памятки и свето-
возвращающие элементы.

12 августа 1974 года. Председатель Федерации футбола Борис Федосов вручает Кубок 12 августа 1974 года. Председатель Федерации футбола Борис Федосов вручает Кубок 
СССР киевским динамовцам. / Вячеслав Ун Да-Син, Александр Яковлев / ТАСССССР киевским динамовцам. / Вячеслав Ун Да-Син, Александр Яковлев / ТАСС

Давид Бронштейн не стал чемпионом мира, Давид Бронштейн не стал чемпионом мира, 
зато его комментариев ждали  миллионы читателей. зато его комментариев ждали  миллионы читателей. 

Фото  Эндель Таркпеа, ТАСС.Фото  Эндель Таркпеа, ТАСС.

ЛИТЕРАТУРА  Стартовал 11-й 
Всероссийский ежегодный конкурс 
«Герои Великой Победы – 2025»

Â êàæäîé ñòðî÷êå – Ïàìÿòü!
Â êàæäîì èìåíè – Ãåðîé! 

Конкурс «Герои Великой Победы – 2025» 
проводится для сохранения и увековечения 
памяти о проявленном героизме советских 
солдат и мужестве российских воинов, 
защищавших рубежи Родины, а также 
военнослужащих, участвовавших в 
локальных войнах и военных конфликтах, 
для воспитания у молодежи чувства 
патриотизма и гордости за подвиги 
воинов-героев, для сохранения военно-
исторического наследия России. 

Светлана ГРОМОВА 

Поучаствовать в кон-
курсе  может любой 
желающий, вне зависи-
мости от гражданства и 
возраста. Жюри будет 
оценивать рассказы, 
стихотворения, эссе, 
очерки, новеллы, тек-
сты песен, изображения 
(рисунок, фотография).

Основные номина-
ции:

– патриотическая проза и поэзия;
– патриотический рисунок.
Отдельная номинация – для военнослужащих Вооруженных сил 

России, членов их семей, юнармейцев и ребят из военных училищ.
На конкурс принимаются отдельные работы как не публиковав-

шиеся ранее, так и опубликованные в печати в период 2015-2024 
годов, которые до этого не были победителями в других конкурсах. 

Заявки принимают до 1 мая. Полуфиналистов определят до 10 
июня. Шорт-лист опубликуют до 25 июня. А наградят победителей 
до 31 августа, в Москве.

Подробную информацию можно узнать на официальном сайте 
конкурса https://героивеликойпобеды.рф/
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КРИМИНАЛ  Полицейские Пригородного района 
задержали участника межрегиональной сети, которая 
занималась сбытом наркотиков

 ОПАСНАЯ «СИНТЕТИКА»
Оперативники отдела по контролю за оборотом наркотиков ОМВД 
России по Пригородному району Республики Северная Осетия – 
Алания во взаимодействии с сотрудниками Госавтоинспекции в ходе 
реализации оперативной информации на 15-м километре трассы 
Ардон – Владикавказ остановили автомобиль Hyundai под управлением 
40-летнего жителя с. Эльхотова.

Пресс-служба МВД по РСО–А

При проведении личного досмотра мужчины 
в присутствии понятых полицейские обнаружи-
ли в кармане его брюк прозрачный пакетик, 
в котором, согласно проведенному исследо-
ванию, находилось наркотическое средство 
– N-метилэфедрон массой 1,18 грамма.

Кроме этого, в ходе обследования салона 
иномарки стражи правопорядка нашли под 
приборной панелью за автомагнитолой тайник 
с черным полимерным пакетом, содержащим 
несколько свертков с порошком. Экспертиза 
установила, что в них находятся мефедрон 
массой 462,46 грамма и почти 96 граммов 
эфедрона.

Полицейские выяснили, что задержанный 
ранее подрабатывал таксистом, однако в 
какой-то момент он воспользовался предло-

жением неустановленного «куратора» стать 
наркокурьером-закладчиком. Переписку с 
куратором злоумышленник вел в популярном 
мессенджере.

Используя служебный автотранспорт, муж-
чина привез из Пятигорска на территорию Се-
верной Осетии партию «синтетики», которую 
должен был спрятать в тайнике в безлюдном 
месте недалеко от Владикавказа. Довести 
преступный умысел до конца ему помешали 
оперативники.

Следственным отделом ОМВД России по 
Пригородному району РСО–А возбуждено 
уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, п.п. «а», «г» ч. 
4 ст. 228.1 Уголовного кодекса Российской 
Федерации. На период расследования подо-
зреваемому избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.

Реклама, объявления, 
соболезнования и 

поздравления принимаются 
в отделе объявлений, а 

также по электронной почте 
gazeta@mail.ru
и по телефонам:

25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 
1501006809

аттестат о среднем общем образовании № 1933171, вы-
данный в 1997 г. МБОУ «СОШ с. Троицкого» Моздокского 
района на имя СКЛЯР Ольги Владимировны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

@ A B C DE F G H I JKLM N OPQRST U V W X Y Z [ 5 4 a b cСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная  плата 

– от 40 т. р., хорошая 
транспортная развязка, 
жилищное обеспече-
ние, полный социаль-
ный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

В селении Октябрьское в Спортивно-оздоровительном центре им. Елкана Тедеева прошло 
первенство СКФО по греко-римской борьбе среди юношей до 18 лет 

НА СТАРТЕ
Участниками соревнований стали 
248 спортсменов, среди которых 29 – 
представители Северной Осетии
В торжественной церемонии открытия 
соревнований приняли участие: Председатель 
Парламента РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ, 
министр физической культуры и спорта Артур 
ХАДОНОВ, глава АМС Пригородного района 
Руслан ЕСИЕВ, директор Спортивной школы 
олимпийского резерва по греко-римской 
борьбе Владимир УРУЙМАГОВ, олимпийские 
чемпионы Хасан БАРОЕВ и Алан ХУГАЕВ.

Давид МАКЕЕВ.
Фото министерства физической культуры и спорта

 «Спорт имеет очень глу-
бокие победные традиции в 
субъектах Северо-Кавказского 
федерального округа, каждая 
республика дала целую плея-
ду талантливых спортсменов, 
чемпионов Олимпийских игр 
мира, Европы. Думаю, что ны-
нешние соревнования станут 
началом для многих молодых 
спортсменов, началом успеш-

ного спортивного пути», – от-
метил в своем приветственном 
слове руководитель высше-
го законодательного органа 
Северной Осетии Таймураз 
Тускаев.

Артур Хадонов, министр фи-
зической культуры и спорта 
РСО–А: «2025-й – год великой 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, и хочется, чтобы вы 

все были достойны памяти на-
ших предков и показали такое 
же упорство, стремление к по-
беде, как наши старшие. Удачи 
вам и, самое главное, хороших 

и ярких выступлений».
Турнир состоялся в рам-

ках реализации госпрограм-
мы «Развитие физкультуры и 
спорта».

Победителями и призерами 
первенства стали 24 человека 
(список награжденных – на сай-
те «СО»).

КУЛЬТУРА Планы театра на Юге Осетии. Чем он сегодня 
радует своего зрителя?

ТВОРЧЕСКИЕ 
ГОРИЗОНТЫ
В мире всего два осетинских 
театра – на Севере и Юге Осетии, 
и каждый со своим творческим 
почерком.

Лолита МАМИЕВА 

Зародившись в 1931 году, Юго-Осетинский 
государственный драматический театр им. К. 
Хетагурова или Театр Коста, как его еще на-
зывают, стал одним из центров культурного 
притяжения для жителей республики.

По словам художественного руководителя 
театра Тамерлана Дзудцова (на фото), ми-
нувший год был посвящен великому русскому 
классику Александру Пушкину. Свой театраль-
ный сезон начали со значимой и масштабной 
постановки спектакля «Борис Годунов», к 
слову, он поставлен впервые в истории на-
ционального театра на Севере и Юге Осетии. 
Эта постановка, как и спектакль по «Сказке 
о рыбаке и рыбке», была осуществлена благо-

даря гранту Министерства культуры РФ. Оба 
спектакля двуязычные, на выездах их играют 
на русском языке, а дома – на родном. 

Вскоре после премьеры театр в рамках про-
граммы «Большие гастроли» показал зрителю 
в Кемерове и Прокопьевске спектакли «Борис 
«Годунов» и «Самоубийца» по Николаю Эр-
дману. Также коллектив в рамках «Больших 
гастролей» побывал на фестивале «Театраль-
ная осень» в Нижнем Новгороде. В Ульяновске 
на фестивале «Вместе» показали спектакль 
«Городские женихи» по пьесе Асахмата Айла-
рова, и в фестивале «Федерация» – «Черную 
бурку» по пьесе Геора Хугаева. 

Режиссер признается, что во время гастро-
лей благодаря спектаклю «Борис Годунов» 
зрители по-новому открыли для себя не толь-
ко одиозную личность одного из правителей 
России, но и сам театр и его творческие воз-
можности. Югоосетинский зритель тоже очень 
хорошо принял спектакль. 

«Бориса Годунова» я поставил на историче-
ской основе. И декорации, и костюмы были в 
историческом духе. Главным художником по 
костюмам был Хох Бекоев – один из лучших 
модельеров на Кавказе. Сценография – от 
обладателя премии «Золотая маска» Юрия 
Харикова. Пригласил команду световиков, 
они помогли воссоздать атмосферу времени. 
На фестивале «Театральная осень» спектакль 
был признан одним из лучших», – рассказыва-
ет режиссер. 

Заслуженный деятель искусств РЮО и 
РСО–А Тамерлан Дзудцов много лет служит 
в театре. Он как никто другой понимает, что 
это – живое творчество, чувствует веяние 
времени и знает запросы зрителей. Во время 

беседы мы не могли не затронуть осетинских 
классиков, многие пьесы которых незаслу-
женно забыты.  

«Меня очень привлекают пьесы «Хазби» Ел-
быздыко Бритаева и «Чермен» Гриса Плиева, 
– делится Тамерлан Дзудцов. – Они очень ин-
тересные и основаны на характерах личностей 
этих трагических героев. Предыдущее поко-
ление передало нам дух геройства и патрио-
тизма, который присутствовал в жизни, и они 
переносили его на сцену. Поколение, которое 

идет за нами, к сожалению, и мало читает, тем 
не менее должно знать, что есть такие герои и 
личности в истории нашего народа». 

Тамерлан Ефимович признается, что для 
него как режиссера важна обратная связь со 
зрителем. 

«Есть пьесы, которые я лично ставил, для 
меня очень важно, когда потом подходили 
люди и говорили о том, что до сих пор помнят 
об этом спектакле. Это уже половина успеха, 
потому что ты впечатлил хотя бы одного че-
ловека. И в этом плане роль театра огромна», 
– говорит он. 

Режиссер также поставил спектакль «По-
следний свидетель» по пьесе Алана Остаева, 
он получился масштабным. В нем занято 70 
артистов из трех театров Севера и Юга. Сюжет 
– о геноциде осетин 1920 года. Это так впечат-
лило зрителей, что после окончания спектакля 
они долго не уходили, все сидели и обсуждали, 
и потом уже вновь приходили с друзьями. 

«Наша постоянная поклонница приводила 
своих учеников, они потом обсуждали на уроке 
спектакль. Через этих героев отражена исто-
рия народа, они ее делали, мы знаем эту эпоху 
благодаря им», – рассказывает режиссер.

Впереди у руководителя театра много за-
думок и творческих планов, и среди них по-
становка драмы о Великой Отечественной 
войне. Рассматривается вопрос восстановле-
ния спектаклей «Амран» и «Тетя Чарлея». В 
формате Малой сцены зритель сможет увидеть 
камерные спектакли «Юлий Цезарь» и «Фандо 
и Лис». 

Коллектив театра также готовится к уча-
стию в «Больших гастролях». И есть уверен-
ность, что он вновь покорит зрителей!

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский центр пульмонологиче-
ской помощи» пос. В. Фиагдона 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины бывшего со-
трудника

ГАЙТОВА
Тамерлана Хундаговича.

Республиканский Совет ве-
теранов выражает глубокое 
соболезнование директору 
ГАУ «Центр военно-патриоти-
ческого воспитания молодежи 
РСО–А» А. Х. Кайтукову по по-
воду кончины матери
КАЙТУКОВОЙ-ТОТИКОВОЙ
Раисы Владимировны.

Коллектив ГБОУ «КРОЦ» вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние сотруднице В. И. Келехса-
евой по поводу скоропостижной 
кончины сына

КЕЛЕХСАЕВА
Олега Васильевича.

В Сочи открылся чемпионат России по шахматам
в высшей и первой лигах

ШАХМАТНЫЙ ЯНВАРЬ
Юные шахматные гении из 
Северной Осетии примут 
участие во Всероссийском 
соревновании по шахматам 
«Первая лига»-2025 среди 
юношей и девушек по трем 
дисциплинам: классика, 
рапид и блиц. Сопровождает 
наших спортсменов 
руководитель и тренер 
шахматной школы «Ладья» 
Дзамболат Бритаев (на 
фото). 

Л. КОЧИТЫ

Как  поясняет член правления ре-
спубликанской федерации шахмат 
Николай Рязанов, все шахматисты 
прошли отбор через СКФО, показав на 
региональных соревнованиях лучшие 
результаты. 

 30 января спортсмены приняли уча-
стие в первенстве по блицу. Уже сегод-
ня, 31 января, состоится Первенство РФ 
по быстрым шахматам среди мальчиков 
и девочек до 11–13 лет и среди юношей 
15, 17 и 19 лет.

С 2 по 10 февраля прой-
дут первенства РФ по шах-
матам среди мальчиков и 
девочек до 11 и до 13 лет и 
среди юношей и девушек до 
17 и до 19 лет. 

Нашу республику пред-
ставляют 11 юных шахма-
тистов. В высшей лиге вы-
ступят: Лана Дряева (Д-19 
все блиц, рапид, классика), 
Людмила Танделова (Д-
19 блиц, рапид, классика); 
Кира Бязрова (Д-13, блиц, 
рапид, классика); Вадим 
Келехсаев (Ю-15, блиц, 
рапид, классика). В пер-
вой лиге: Юрий Черный 
(Ю-11,классика); Алан Ке-
лехсаев (Ю-11, классика); 
Алеся Черная (Д-15 блиц, 
рапид, классика); Геор-
гий Догузов (Ю-17, блиц, 
рапид, классика);  Хетаг 
Богов (Ю-17, классика); 
Хетаг Аликов (Ю-15, блиц, 
рапид, классика); Максим 
Тедеев (Б-15, блиц, рапид, 
классика).

Ярких побед вам, ребята!

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

5 28.02.20252. 2025

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ

95-92-62, 
+7 918 825-92-62

от 450 руб. с человека.

ÔÈËÈÀË ÏÏÊ «ÐÎÑÊÀÄÀÑÒÐ» 
ÏÎ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÅ

ÑÅÂÅÐÍÀß ÎÑÅÒÈß – ÀËÀÍÈß 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

• ГЕОДЕЗИСТА С ОПЫТОМ РАБОТЫ, заработная 
плата до 100 тыс. руб.;
• СПЕЦИАЛИСТОВ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: «ЗЕМ-
ЛЕУСТРОЙСТВО» И «ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВО И 
КАДАСТРЫ», заработная плата по итогам собеседования.
График работы: 8-часовой рабочий день, выходные: суббота, 

воскресенье.
Обращаться по тел. 8(8672) 72-24-10.
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